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Die Zentren tauschen RMB in auslan- 

dische Wahrungen zu ausgehandelten 

Tauschraten, die sich etwa jenen na- 

hern, die auf dem schwarzen Markt 

ublich sind. Um die Konkurrenzfahig- 

keit von staatlichen Handelsgesell- 

schaften im Export aufrechtzuerhalten, 

ist ihnen erlaubt worden, einen grbBe- 

ren Teil ihrer Exporteinnahmen einzu- 

behalten, um sie dann an solchen 

Tauschzentren zu hoheren Raten als 

der offiziellen Tauschrate umtauschen 

zu konnen.

Am Shanghaier Umtauschzentrum fallt 

der Yuan taglich. Der US-Dollar wird 

zu 6,3 Yuan gehandelt, das bedeutet de 

facto eine 40%ige Abwertung gegen- 

iiber der offiziellen Tauschrate, die bei 

etwa 3,72 liegt.

Nach Angaben der Volksbank wurden 

1987 ca. 10% der Exporteinnahmen, 

das waren ca. 4,2 Mrd.US$, in RMB zu 

angepaBten Tauschraten umgetauscht.

Wahrend die chinesischen Unterneh- 

men friiher gezwungen waren, ihre 

Einnahmen der Bank of China zum 

Umtausch zur offiziellen Rate anzubie- 

ten, konnen sie nun an die neuen Um- 

tauschzentren gehen. Solche Transak- 

tionen machen in Shanghai gegenwar- 

tig ca. 50 Mio.US$ pro Monat aus.

Natiirlich ist die Effizienz solcher Um- 

tauschzentren immer noch durch man- 

gelhafte Kommunikationseinrichtun- 

gen begrenzt. Kunden aus den benach- 

barten Provinzen miissen beispielswei- 

se liber Entfernungen nach Shanghai 

reisen, um die nbtigen Papiere zu un- 

terzeichnen. Transaktionen durch Te

lex gibt es noch nicht. Hinzu kommt, 

daB die Umtauschzentren nicht mit- 

einander verbunden sind. (AWSJ, 

18.8.88) -lou-

Binnenwirtschaft

*(25)

"Sehr ernste" Situation im Finanz- 

wesen

Nach Angaben aus Kreisen der Volks

bank habe im l.Halbjahr 1988 eine 

sehr ernste Situation im Finanzwesen 

geherrscht. Diese Situation wurde cha- 

rakterisiert durch iibermaBige Geld

emission, die schnelle Zunahme von 

Krediten, das langsame Wachstum der 

Sparguthaben sowie akuten Mangel an 

Finanzmitteln.

Nach Zahlen, die von der Volksbank 

verbffentlicht wurden, habe die in Um- 

lauf gebrachte Geldmenge in den er- 

sten sechs Monaten des Jahres 1988 

einen Umfang gehabt, den man seit 

Griindung der Volksrepublik noch 

nicht erlebt habe. Eine Analyse des in 

Umlauf gebrachten und abgezogenen 

Geldes wahrend der genannten Perio- 

de zeigte, daB 8,86 Mrd. Yuan in Um

lauf gebracht wurden. Insgesamt seien 

17,16 Mrd. Yuan im ersten Halbjahr 

1988 mehr in Umlauf gebracht worden 

als in der Vergleichsperiode des Vor- 

jahres. Gegen Ende des Monats Juni 

1988 wurde die gesamte umlaufende 

Geldmenge auf 154,3 Mrd. Yuan ge- 

schatzt, das waren 35,9% mehr als in 

der Vergleichsperiode des Vorjahres. 

Dieser Anstieg liberschritt die Wachs- 

tumsraten sowie die Preissteigerungs- 

raten des Landes.

Mit der gestiegenen Geldmenge stie- 

gen auch die Bankkredite schnell an. 

Nach den Statistiken betrug die Kre- 

ditsumme, die von der Bank in den er

sten sechs Monaten 1988 zur Verfii- 

gung gestellt worden war, 43,6 Mrd. 

Yuan mehr als in der Vergleichsperio

de des Vorjahres. Die Kredite fiir die 

Industrie, die in den vorangegangenen 

Jahren abgenommen hatten, schossen 

in die Hohe. Der saisonale Einbruch 

hinsichtlich der Kredite fur den Han

del war zu vernachlassigen. Wahrend 

der ersten sechs Monate 1988 nahmen 

die Kredite fur industrielle Unterneh- 

men um 11,8 Mrd. Yuan zu, wahrend 

der Einbruch bei den Krediten fiir 

kommerzielle Unternehmen sich auf 

13,8 Mrd. Yuan belief.

Nach Meinungen von Finanzexperten 

war die plotzliche Zunahme bei den 

Bankkrediten in den ersten sechs Mo

naten 1988 - insbesondere Kredite fiir 

die Industrie - auf ein schnelles Wachs

tum der industriellen Produktion wie 

auch auf den akuten Mangel in der 

Materialversorgung zuriickzufiihren. 

Letzterer sei wiederum verursacht 

durch die relativ niedrige Wachstums- 

rate von Energie, Rohmaterialien und 

Fertigwaren. Diese Situation fiihrte zu 

einem Ansteigen der Preise fiir Pro- 

duktionsgiiter und regte die Nachfrage 

nach Geld und Kredit an.

Wahrend die Kreditvergabe durch die 

Banken stark anstieg, wuchsen die 

Bankeinlagen in den stadtischen und 

landlichen Gebieten nur recht lang- 

sam. Da der Einzelhandelspreisindex 

sehr stark anstieg, gerieten die Men- 

schen in Panik. An einigen Orten kam 

es sogar zu Panikkaufen, so daB das 

Wachstum der Spareinlagen beein- 

trachtigt wurde. Nach den Statistiken 

wuchsen die Spareinlagen in stadti

schen und landlichen Gebieten um 

41,9 Mrd. Yuan im ersten Halbjahr 

1988, das waren 2,3 Mrd. weniger als in 

der Vergleichsperiode des Vorjahres.

Sicherlich im Zusammenhang mit die

ser Situation wurde von einer Gruppe 

von Okonomen dem Staatsrat kiirzlich 

der Vorschlag gemacht, der Volksbank 

als Zentralbank groBere Unabhangig- 

keit vom Finanzministerium einzurau- 

men. Die Okonomen beschrieben die 

traditionelle Funktion der Volksbank 

als "Zahlschalter fiir das Finanzmini

sterium". Dies miisse geandert werden, 

um die Geldemission kontrollieren zu 

konnen. Eine zu hohe Geldemission 

sei eine der wichtigsten Quellen fiir die 

gegenwartige ernste Inflation.

Der Vorschlag ist in einem allgemei- 

nen Bericht an den Staatsrat enthalten, 

der sich mit den Reformen in den 

nachsten fiinf Jahren befaBt. Vorsit- 

zender der Okonomengruppe ist Liu 

Guoguang, stellvertretender President 

der Chinesischen Akademie der Sozi- 

alwissenschaften, und Zhang Zhuo- 

yuan, Direktor des Forschungsinstituts 

fiir Finanzen und Handelswesen, das 

der Akademie untersteht.

Liu Guoguang sagte, daB im gegenwar- 

tigen Finanzsystem das Finanzmini

sterium sich von der Volksbank die 

Mittel iiberweisen lasse, um das Fi- 

nanzdefizit auszugleichen. Dies zwingt 

die Bank dazu, mehr Geld auszugeben.

Nach Angaben des Finanzministeriums 

betrug das Defizit im Jahre 1987 

7,959 Mrd. Yuan. Der Staatsrat ent- 

schied, daB dieses Defizit durch die 

Ausgabe von Obligationen an speziali- 

sierte Banken und das allgemeine Pu- 

blikum auszugleichen sei, anstatt sich 

das Geld von der Bank iiberweisen zu 

lassen.

Liu erklarte, daB es eine dringende 

Angelegenheit sei, gesetzlich festzule- 

gen, daB nur der Nationale Volkskon- 

greB das Recht haben solle, hinsicht

lich der Geldmenge Entscheidungen zu 

treffen und die Uberwachung durch- 

zufiihren. Der Volksbank solle es ver- 

boten werden, durch Uberweisungen 

das finanzielle Defizit auszugleichen. 

Zhang erklarte, daB das Bankengesetz 

auch vorschreiben solle, daB die Zen

tralbank ihre Kredite an die speziali- 

sierten Banken einschranken miisse.
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Er schlug die Errichtung von Filialen 

der Volksbank in alien wichtigen Stad- 

ten vor, die frei von Regierungseinfliis- 

sen sein sollten. Die bestehenden, der 

Provinz unterstehenden Filialen sollten 

durch die neuen Filialen ersetzt wer- 

den. (Xinhua, 17.8.88, zit. nach SWB, 

20.8.88; XNA, 23.7.88) -lou-

*(26)

"Fackel-Plan" zur Forderung der 

Technologic

Die Zentrale Kommission fur Wissen- 

schaft und Technologic hat einen neu

en Plan ausgearbeitet - den "Fackel- 

Plan" -, um die Kommerzialisierung 

von Hochtechnologie und neue techno- 

logische Forschungsresultate zu fbr- 

dern sowie die Hochtechnologie-Indu- 

strie anzukurbeln.

Auf einer nationalen Konferenz uber 

den "Fackel-Plan", die am 6August in 

Beijing eroffnet wurde, teilte der stell- 

vertretende Minister Li Xue mit, daB 

die Volksrepublik bis zum Jahre 1990 

zwischen 1.000 bis 2.000 Unternehmen 

griinden will, die mit Hochtechnologie 

oder neuer Technologic ausgeriistet 

sein werden. In den nachsten drei Jah- 

ren, so Li, wiirden diese Unternehmen 

2.000 Arten von Hochtechnologie- 

Produkten entwickeln, darunter 30% 

fur den Export. Er erklarte weiter, daB 

der Plan ca. 100.000 Wissenschaftler 

anziehen werde, die Hochtechnolo- 

gie-Produkte entwickeln oder die 

Hochtechnologie-Unternehmen griin- 

den wiirden. Im Verlaufe der Durch- 

fiihrung des Plans werde die Regierung 

ca. 20.000 Personen in den Bereichen 

Betriebswirtschaft und AuBenhandel 

ausbilden. Die Zentrale Kommission 

fur Wissenschaft und Technologie 

werde auch, in Zusammenarbeit mit 

anderen Abteilungen, einige Dienstlei- 

stungszentren fur Hochtechnologie- 

Unternehmen in den Kiistengebieten 

und wichtigen Stadten im Hinterland 

errichten.

Bislang habe die Volksrepublik uber 

ein Dutzend Experimentalgebiete fiir 

die Entwicklung neuer Technologien 

gegrundet, darunter die Experimental- 

zone in Beijing, die als "China’s Silicon 

Valley" bezeichnet wird. Diese Zone 

fiir die Entwicklung neuer Technolo- 

gie-Industrien erstreckt sich liber 

100 qkm.

Der stellvertretende Minister erklarte 

weiterhin, daB seine Kommission sich 

nun mit zustandigen Abteilungen bera

te, um ein Programm fiir die Entwick- 

hmg von Industriezweigen mit neuer 

Technologie und entsprechenden Poli- 

tiken und Regehmgen auszuarbeiten. 

Man hoffe auch, Unterstiitzungssyste- 

me fiir Information, Finanzierung, 

Marketing, Gesetzgebung, Beratung 

und Ausbildung errichten zu kbnnen.

Der Plan gibt jenen Produkten Priori- 

tat, die in den Bereichen Mikroelek- 

tronik und Computer, Information und 

Telekommunikation, Biowissenschaf- 

ten, neue Materialien, Laser, neue 

Energien und Energieeinsparung sowie 

mechanische und elektrische Ausrii- 

stungen entwickelt werden sollen.

Auf der nationalen Konferenz nahm 

auch Staatskommissar Song Jian zu 

dem Plan Stellung. Er erklarte, grund- 

satzlich hatten die Industriezweige 

Hochtechnologie und neue Technolo

gien internationalen Charakter. Die 

Durchfiihrung der Strategic der Ent

wicklung der Wirtschaft in den Kii

stengebieten stelle eine seltene Gele- 

genheit dar, die Hochtechnologie- 

Industrie des Landes zu entwickeln. 

Man miisse eine groBe Anzahl von Un- 

ternehmern ausbilden, die Technologie 

wie auch Betriebswirtschaft verstiinden 

und mit dem Weltmarkt vertraut seien. 

Es miiBten praktische MaBnahmen er- 

griffen werden, um Bedingungen fiir 

Wissenschaftler und Techniker zu 

schaffen, so daB sie Zutritt zum Welt

markt hatten. Durch die Teilnahme an 

der Konkurrenz auf dem Weltmarkt 

kbnnten sie ihre Talente voll ins Spiel 

bringen und ihre Fahigkeiten verstar- 

ken. Die betreffenden Abteilungen auf 

alien Ebenen miiBten Anstrengungen 

machen, Beratungsdienstleistungen 

anzubieten sowie giinstige Strategien 

fiir die Entwicklung der Industriezwei

ge Hochtechnologie und neue Techno

logien zu entwerfen. Die fiihrenden 

Kader aller Ebenen miiBten die groBe 

Bedeutung der Entwicklung solcher 

Industrien fiir die Modemisierung des 

Landes verstehen lernen. (XNA, 

6.8.88, zit. nach SWB, 13.8.88) -lou-

*(27)

Auswirkungen der Inflation

Momentan sieht sich die Volksrepublik 

einer der grbBten ZerreiBproben seit 

Inkrafttreten der Wirtschaftsreform 

vor zehn Jahren gegeniiber. Beobach- 

ter sprechen von Preisen, die nie zuvor 

seit Griindung der Volksrepublik im 

Jahre 1949 so blitzartig in die Hohe 

geschnellt seien. Angesichts von Er- 

schbpfungserscheinungen in der Wirt

schaft sieht ein GroBteil der Bevolke- 

rung seine Einkiinfte schwinden.

In Beijing wurde von einer 19%igen 

Preissteigerung im Juni 1988 im Ver- 

gleich zum Juni 1987 gesprochen. Die 

Preissteigerungen sind durchaus unter- 

schiedlich. Bei einigen Giitern betra- 

gen sie 100%. Fiir auslandische Ziga- 

retten und Alkohol wurden sogar 

schon Preissteigerungen bis zu 500% 

bekannt.

Aus einigen Provinzen und regierungs- 

unmittelbaren Stadten wurden Panik- 

kaufe gemeldet. Menschen stromten in 

die Geschafte, um fast jede Ware zu 

kaufen, darunter Saiz, Streichholzer, 

Textilprodukte, elektrische Haushalts- 

gerate usw. Am 14.Mai 1988 verkaufte 

ein Geschaft fiir Zusatznahrungsmittel 

im Bezirk Wuchang in der Stadt Wu

han das vorhandene Tafelsalz zu einem 

Preis von 0,15 Yuan pro 0,5 kg aus. 

Bevor das Geschaft die Moglichkeit 

hatte, die Vorrate zu erneuern, kaufte 

ein Kunde, der dringend Saiz benbtig- 

te, ein Saiz fiir medizinische Zwecke, 

das dazu verwendet wird, hohen Blut- 

druck zu senken und andere Krankhei- 

ten zu kurieren, zu einem Preis von 

0,7 Yuan pro 0,5 kg. Aus diesem Ver- 

halten schlossen manche Menschen, 

daB eine groBe Preiserhohung fiir Ta

felsalz bevorstehe. Die Geriichte gin

gen dahin, daB der Preis von Saiz von 

0,15 Yuan auf 0,7 Yuan steigen wiirde. 

Deshalb bildeten sich uber Nacht vor 

dem Geschaft Schlangen von Salzkau- 

fern.

Angesichts dieses Ansturms auf Saiz 

machten Salzhandler in den Stadten 

Wuhan, Hankou und Hanyang groBe 

Geschafte. Sie erhbhten den Preis fiir 

Saiz von 0,15 Yuan auf 0,2 oder 0,25 

Yuan pro 0,5 kg.

Dank der Bemiihungen aller Beteilig- 

ten lieB der Ansturm auf das Saiz aber 

allmahlich nach. Zwanzig Tage spater 

wurden die Einwohner von Wuhan von 

einer zweiten Panikkaufwelle ergriffen. 

Um unverkaufliche Produkte loszu- 

werden, hatten einige Geschafte das 

Geriicht verbreitet, daB die Preise fiir 

bis zu 400 Giiter nach dem LJuli 1988 

steigen wurden. Die Menschen iiber- 

fluteten die Geschafte. Besorgte Kau- 

fer umlagerten die Theken, an denen 

Haushaltsartikel und elektrische 

Haushaltsgerate verkauft werden.

Nach Statistiken aus den betreffenden 

Abteilungen nahmen die Verkaufe von 

wichtigen Einzelhandelsgiitern zwi-
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schen dem 17. und 3O.Juni 1988 in der 

Stadt Wuhan um zwei- bis dreimal so- 

viel zu wie in der Vergleichsperiode 

des Vorjahres. Einige Geschafte ver- 

kauften sogar ihre Vorrate an minder- 

wertigen Giitern, wahrend ungesetz- 

liche Elemente die Gelegenheit ergrif- 

fen, die Preise hochzutreiben.

In Shanghai, Tianjin, Beijing und ande- 

ren Stadten kam es zu Panikkaufen. 

Nach der Preisfreigabe von bekannten 

Markenzigaretten und Spirituosen am 

28.Juli 1988 begannen die Einwohner 

von Beijing damit, ihre Aufmerksam- 

keit anderen Giitern zuzuwenden. Am 

31.Juli 1988 stiirmten die Menschen 

die Wirkwaren- und Textilabteilungen. 

Anfang Juli 1988 betrugen die Tages- 

umsatze fur Wirkwaren und Textil- 

produkte in einem bestimmten Kauf- 

haus nur ca. 20.000 Yuan fur jede Ka- 

tegorie. Am 28.Juli 1988 betrugen die 

Umsatze 119.000 Yuan fiir Textilpro- 

dukte und 65.000 Yuan fiir Wirkwaren. 

Das Pekinger Kaufhaus fiir Haus- 

haltswaren machte am 25Juli einen 

Umsatz von 40.000 Yuan, am 28.Juli 

stieg der Umsatz auf 140.000 Yuan. 

Nach Angaben eines Kaufhausmana- 

gers waren die Preise fiir Wirkwaren 

und Textilprodukte bereits angepaBt 

worden, doch in Panik geratene Kun- 

den kauften, nachdem sie Geriichte 

iiber weitere Preissteigerungen im Au

gust gehort hatten. (Radio Beijing, 

8.8.88, zit. nach SWB, 13.8.88) -lou-

*(28)

Erhohung der Zinssatze

Mit Genehmigung des Staatsrats wird 

die Volksbank die Zinsraten fiir alle 

Sparkonten und Kredite vom l.Sep- 

tember 1988 an erhohen. Die wichtig- 

sten Einzelheiten sind die folgenden:

1. Die Zinsraten fiir die Spareinlagen 

der stadtischen und landlichen Bevol- 

kerung werden angehoben. Die jahrli

chen Zinsraten fur Einlagen mit einer 

Laufzeit von einem Jahr, drei Jahren, 

fiinf Jahren und acht Jahren werden 

auf 8,64%, 9,72%, 10,80% und 12,42% 

erhoht. Gegenwartig betragen diese 

Zinsraten 7,2%, 8,28%, 9,36% und 

10,44%. Des weiteren wird eine neue 

Kategorie von Einlagen mit einer 

Laufzeit von zwei Jahren geschaffen, 

wofiir 9,18% pro Jahr gezahlt werden.

Die Zinssatze werden auch entspre- 

chend fiir die folgenden Einlagenkate- 

gorien erhoht: kleine Einlagen mit Ab- 

hebungsrecht fiir die gesamte Summe, 

Einlagen mit Abhebungsrecht fur die 

Zinsen, groBere Einlagen mit dem 

Abhebungsrecht fiir kleinere Summen, 

Sichteinlagen und RMB-Einlagen von 

Uberseechinesen.

2. Die Zinsraten fiir Einlagen der Un- 

ternehmen und Institutionen werden 

auf das gleiche Niveau angehoben wie 

jene fiir die Einlagen der Privaten. Die 

jahrlichen Zinsraten fiir Depositen von 

Unternehmen und Institutionen fiir 

Laufzeiten von einem Jahr, zwei Jah

ren und drei Jahren werden auf 8,64%, 

9,18% und 9,72% erhoht. Gegenwartig 

betragen diese Zinssatze 5,04%, 5,76% 

und 6,48%. Des weiteren ist es nun 

moglich, Einlagen mit Laufzeiten von 

fiinf Jahren und acht Jahren zu ma- 

chen. Die jahrlichen Zinsraten dafiir 

betragen 10,80% und 12,42%. Unter

nehmen und Institutionen konnen ihre 

Einlagen als Hypotheken einsetzen, 

wenn sie vor Ablauf der Laufzeiten ei

nen Kredit beantragen wollen.

3. Die Zinssatze fiir Betriebskapital 

werden angehoben. Die jahrliche Zins- 

rate fiir einjahrige Kredite, die als Um- 

laufmittel genutzt werden, wird auf 9% 

angehoben; gegenwartig betragt die 

Zinsrate 7,92%. Die jahrliche Zinsrate 

fiir Sichteinlagen von Unternehmen 

wird auf 2,88% von gegenwartig 1,8% 

erhoht.

4. Die Zinsraten fiir Anlagevermogen 

werden erhoht. Die jahrlichen Zinsra

ten fiir Kredite, die fiir Anlagevermd- 

gen genutzt werden, werden von ge

genwartig 7,92% auf 9% fiir ein Jahr 

erhoht, von 8,64% auf 9,9% zwischen 

einem und drei Jahren, von 9,36% auf 

10,8% fiir Kredite zwischen drei und 

fiinf Jahren und von 10,8% auf 16,2% 

fiir Kredite zwichen fiinf und zehn Jah

ren. Um den Investbau in dreizehn In- 

dustriezweigen, darunter Energie, 

Transport, Kommunikation und einige 

Roh- und Halbfertigmaterialien, zu un- 

terstiitzen, wird die gegenwartige Vor- 

zugszinsrate nur um 2,16% angehoben. 

Diese Zinsrate soli nicht freigegeben 

werden, um die Zinslasten des Staates 

fiir langfristige Investitionsprojekte zu 

senken.

5. Mit Ausnahme jener, die mit Ge

nehmigung des Staatsrates aufgehoben 

werden, wird es weiterhin Vorzugs- 

zinsraten fiir besonders giinstige Kre

dite geben, die die Armen unterstiitzen 

sollen; Kredite fiir die Fbrderung des 

Handels oder die Produktion von Na- 

tionalitatengiitern in Regionen, die von 

Minderheiten bewohnt werden; Kredi

te fiir Fabriken, die von Wohlfahrtsein- 

richtungen betrieben werden, und 

Kredite fiir die wirtschaftliche Ent

wicklung in den alten revolutionaren 

Basen sowie Grenzgebieten und ver- 

armten Gebieten. Die Anhebung des 

Jahreszinses fiir solche Kredite betragt 

nur 1,08%.

Em Sprecher der Volksbank teilte mit, 

daB der wichtigste Grund fiir die An- 

passung der Zinsraten darin bestehe, 

die Bankeinlagen zu stabilisieren und 

zu erhohen, die Nachfrage nach Bank- 

krediten einzuschranken, die Unter

nehmen zu veranlassen, die wirtschaft

liche Effizienz zu verbessern und dazu 

beizutragen, den Geldmarkt und die 

Warenpreise zu stabilisieren. (Xinhua, 

16.8.88, zit. nach SWB, 20.8.88) -lou-

*(29)

Rentenreform

Die in Beijing erscheinende Zeitung 

Wirtschaftsinformation regte an, das 

gegenwartige Rentensystem durch ei

nes zu ersetzen, in dem die Arbeiter 

Pramien zahlen. Die Nachfrage nach 

Renten steige, da sich die Lebenser- 

wartung verlangere. An vielen Orten 

betragt die Bevolkerung liber 65 Jahre 

7% der Gesamtbevolkerung.

Das gegenwartige Rentensystem, das 

in den friihen 1950er Jahren eingefiihrt 

wurde und das den Staat und die Un

ternehmen fiir die Renten an die Ar

beiter verantwortlich machte, bedarf 

angesichts der Wirtschaftsreformen ei

ner Verbesserung. Das gegenwartige 

System bedeutet eine zu groBe Last fiir 

den Staat.

Im Jahre 1978 gab der Staat 1,6 Mrd. 

Yuan fiir die Renten von 3 Millionen 

pensionierten Arbeitern aus. Im Jahre 

1987 gab der Staat 18 Mrd. Yuan fiir 

18 Millionen Pensionare aus. Um das 

Jahr 2000 wird der Staat 50 Mrd. Yuan 

fiir etwa 40 Millionen Pensionare zu 

zahlen haben.

Finige Soziologen meinen, das Pro

blem konne dadurch geldst werden, 

daB die Angestellten Beitrage oder 

Pramien zahlen. Die Zeitung schrieb, 

daB, obgleich das Pro-Kopf-Einkom- 

men in China umgerechnet nur etwa 

400 US$ betrage, die Konsumenten 

mehr fiir Zusatznahrungsmittel bezah- 

len miiBten als Konsumenten in Siid- 

korea, dessen Nationaleinkommen sich 

auf 1.200 US$ pro Kopf belaufe.
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Die Inflation beeintrachtigt den Le- 

bensstandard der Pensionare. Die Pen- 

sionen betragen normalerweise zwi- 

schen 65% und 75% der Lbhne. Dies 

sei nach einem weiteren Bericht in der 

Zeitung Wirtschaftsinformation nicht 

genug zum Leben. In der Volksrepu- 

blik gebe es ca. 18 Millionen pensio- 

nierte Arbeiter, darunter 1,26 Millio

nen Regierungsangestellte. Eine im 

Jahre 1986 durchgeflihrte Umfrage 

zeigte, daB die durchschnittliche mo- 

natliche Rente 53 Yuan betrage, nach 

jiingeren Statistiken kbnnen Familien- 

mitglieder von Pensionaren weniger 

ausgeben als der Durchschnitt. 1,7% 

von ihnen erhalten weniger als 34 

Yuan pro Monat, 4,5% erhalten zwi- 

schen 34 bis 40 Yuan, 13% erhalten 

zwischen 41 bis 46 Yuan und 16,2% 

erhalten zwischen 47 bis 53 Yuan. Pen- 

sionierte Regierungsangestellte haben 

mit dem selben Problem zu kampfen. 

Im Durchschnitt erhalten sie 30 bis 40 

Yuan weniger als jene, die noch arbei- 

ten.

Seit 1984 sind einige MaBnahmen er- 

griffen worden, um das Los der Pen

sionare zu verbessern. Eine MaBnah- 

me bestand darin, den Prozentsatz der 

Pensionen von 65% - 75% auf 80- 

100% der friiheren Lbhne zu erhbhen. 

Die Zeitung wies jedoch auch darauf 

hin, daB das Rentensystem weiter zu 

reformieren sei, falls der Lebensstan- 

dard der Rentner nicht weiter sinken 

soU. (XNA, 22. und 31.8.88) -lou-

*(30)

Gewerkschaften in Privatunternehmen

Die Beijinger Arbeiterzeitung brachte 

ein Interview mit einem Funktionar 

des gesamtchinesischen Bundes der 

Gewerkschaften uber die Frage der 

gewerkschaftlichen Organisation in 

privaten Unternehmen. Es folgt eine 

Wiedergabe des Interviews.

Frage: Wie verhalt sich die Sache in 

Chinas Privatunternehmen?

Antwort: Laut groben Schatzungen 

der staatlichen Verwaltung fur Indu

strie und Handel gibt es im ganzen 

Lande liber 225.000 Privatunterneh

men mit insgesamt 3,6 Millionen Ar- 

beitern und Angestellten. Einige Pri

vatunternehmen besitzen Anlagever- 

mbgen im Wert von mehreren Millio

nen Yuan und beschaftigen mehrere 

hundert Arbeiter. Einige wenige pri

vate Unternehmen in den Kiistenge- 

bieten des Siidostens verfiigen liber 

Anlage- und Umlaufvermbgen im 

Werte von ca. 10 Mio. Yuan. Privatun

ternehmen spielen eine positive Rolle 

bei der Fbrderung der Produktion, bei 

der Belebung des Marktes und bei der 

Befriedigung der Nachfrage der Men- 

schen.

Frage: 1st es gestattet, Gewerk- 

schaftseinheiten in Privatunternehmen 

zu grlinden? Unterliegt die Organisa

tion der Genehmigung der Behbrden?

Antwort: Angesichts des "Gesetzes 

der Volksrepublik China liber Ge

werkschaften" und der "Vorlaufigen 

Regelungen liber Privatunternehmen 

der Volksrepublik China" haben die 

Angestellten und Arbeiter in Privatun

ternehmen das Recht, Gewerkschafts- 

organisationen zu griinden. Da sich die 

Unternehmen im wirtschaftlichen Sek- 

tor befmden mit Arbeitgeber-Arbeit- 

nehmer-Beziehungen, die auf angemie- 

teter Arbeit beruhen, haben die beiden 

Parteien Konflikte wie auch gemein- 

same Interessen. In vielen Privatunter

nehmen im ganzen Lande zeigen sich 

die Widersprliche zwischen Arbeitge- 

bern und Arbeitern in zunehmendem 

MaBe, und viele Probleme mlissen 

noch gelbst werden, wie z.B. Arbeits- 

bedingungen, die Form der Lohnzah- 

lungen, Arbeitsstunden, Wohlfahrt, 

Belohnungs- und Bestrafungssysteme 

usw. Deshalb ist es wichtig, daB es ge- 

werkschaftliche Organisationen gibt, 

die die Arbeitgeber-Arbeitnehmer- 

Beziehungen koordinieren und die le- 

gitimen Rechte und Interessen der Ar- 

beitnehmer garantieren kbnnen. Ge- 

werkschaftliche Organisationen in Pri

vatunternehmen werden auch eine po

sitive Rolle spielen, insofern sie den 

Arbeitgebern helfen kbnnen, gute Ar

beit bei der Leitung ihrer Unterneh

men zu leisten und die Produktivkrafte 

auszuweiten. Wie bei den staatseige- 

nen Unternehmen unterliegt die 

Griindung einer Gewerkschaftsorgani- 

sation in einem Privatunternehmen der 

Genehmigung der Gewerkschaft der 

hbheren Ebene in Ubereinstimmung 

mit den entsprechenden Vorschriften.

Frage: Gibt es irgendeinen Unter- 

schied in den Aufgaben der gewerk

schaftlichen Organisationen in staats- 

eigenen und privaten Unternehmen? 

In welchen Gebieten sollten sie (die 

Gewerkschaften in Privatunterneh

men) mehr Anstrengungen unterneh

men?

Antwort: Chinas Privatunternehmen 

sind an die vorherrschende Wirtschaft 

mit bffentlichem Eigentum gebunden 

und werden in groBem AusmaBe da

durch bestimmt, wohingegen sie sich 

grundlegend in bezug auf das Eigen

tum, die Arbeitsbeziehungen und die 

V erteilungsr elationen unter scheiden. 

Daher sind gewerkschaftliche Organi

sationen in Privatunternehmen in fun- 

damentaler Weise identisch mit den 

Gewerkschaftsorganisationen in 

staatseigenen Unternehmen, und zwar 

hinsichtlich der Gewerkschaftspolitik 

und der Durchfiihrung der grundle- 

genden Aufgaben der Gewerkschaften. 

Sie sollten jedoch nicht den Formein 

der letzteren folgen, soweit es sich um 

den Zentralpunkt der Arbeit handelt, 

den Inhalt der Arbeit und die Form 

der Aktivitaten. Die Verantwortlich- 

keiten der Gewerkschaftsorganisatio

nen in Privatunternehmen sind wie 

folgt: (1) Dem Arbeitgeber helfen, das 

Unternehmen zu einem Erfolg zu ma- 

chen und die Produktivkrafte auszu

weiten. (2) Die legitimen Rechte und 

Interessen der Arbeiter und Angestell

ten verteidigen. Die Gewerkschaftsor- 

ganisation sollte im Sinne der Arbeit- 

nehmer entsprechend dem Gesetz an 

der Verwaltung des Unternehmens 

sowie an Verhandlungen teilnehmen, 

um Probleme hinsichtlich der Interes

sen der Arbeitnehmer zu Ibsen, und 

sowohl die legitimen Rechte und In

teressen der Arbeiter und Angestellten 

dur ch die Unter zeichnung von kollek- 

tiven Vertragen oder Abmachungen 

als auch die allmahliche Verbesserung 

der Arbeits- und Lebensbedingungen 

mit der Ausweitung der Produktion si- 

cherstellen. (3) Mithelfen, die Wider- 

spruche zwischen Arbeitgeber und Ar

beitnehmer zu verringern und die Be- 

ziehungen zwischen den beiden Partei

en korrekt zu behandeln. (4) Den Ar

beitern und Angestellten dabei helfen, 

Politik, Kultur, Wissenschaft und 

Technologic zu studieren sowie das po- 

litische BewuBtsein, das Geflihl fur 

Organisation und Disziplin sowie kul- 

turelle und technische Standards zu 

erhbhen.

Frage: Kbnnten Sie etwas sagen liber 

Dinge, die hinsichtlich der Errichtung 

von Gewerkschaftseinheiten in priva

ten Unternehmen Aufmerksamkeit er- 

fordern?

Antwort: Da es noch nicht lange her 

ist, daB Privatunternehmen wieder er- 

laubt sind und die Situation sich ganz 

unterschiedlich von der darstellt, die in 

den frlihen Tagen der Griindung der 

Volksrepublik vorherrschte, sollte den 

folgenden vier Punkten Aufmerksam-
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keit bei der Errichtung von Gewerk- 

schaftseinheiten in Privatunternehmen 

geschenkt werden:

(1) Festhalten an dem Prinzip der 

freiwilligen Partizipation, den Erfor- 

dernissen fur die Mitgliedschaft und 

den Prozeduren fur die Stellung von 

Antragen fur die formale Genehmi- 

gung.

(2) Aufrechterhalten der Demokratie. 

Die Fuhrer der Gewerkschaftsorgani- 

sationen miissen durch demokratische 

Wahl auf einer Hauptversammlung der 

Mitglieder der Gewerkschaften oder 

der Versammlung der Reprasentanten 

der Gewerkschaftsmitglieder gewahlt 

werden. Es sollte keiner Person oder 

keiner Organisation erlaubt werden, 

irgendeinen Wahler zu veranlassen, ir- 

gendeine Person zu wahlen oder nicht 

zu wahlen; der Arbeitgeber ist nicht 

berechtigt, in den WahlprozeB einzu- 

greifen.

(3) Festhalten an dem Prinzip, daB 

die Gewerkschaft von ihren Mitglie- 

dern getragen wird. Gewerkschaftsor- 

ganisationen in Privatunternehmen 

sollten den Aktivisten voile Betati- 

gungsfreiheit geben und die Freizeit 

voll nutzen, um verschiedene Aktivita- 

ten durchzufuhren. Gewerkschaftsor- 

ganisationen in Privatunternehmen 

sollten nur wenige oder gar keine Ka

der haben, die nicht in der Produktion 

tatig sind.

(4) Auf der Reform bestehen. Eine 

Gewerkschaftsorganisation in Privat

unternehmen sollte ein Organisations- 

system entwickeln, und neue Wege 

sollten in den Privatunternehmen ein- 

geschlagen werden, um die Gewerk

schaftsorganisation zu einer popularen 

und demokratischen Korperschaft zu 

machen. (Gongren Ribao, 19.7.88) 

-lou- 

*(31)

Marktgetreide-Zentren

Die chinesische Regierung hat 170 

Marktgetreide-Kreise in Gebieten er- 

richtet, in denen potentielle Zuwachse 

erreicht werden konnen, um zur Ver- 

sorgung der Menschen beizutragen 

und die Anforderungen der sich ent- 

wickelnden Nahrungsmittel- und Fut- 

terindustrien zu erfiillen. Diese Zen- 

tren, die Getreide anbauen, weiterver- 

arbeiten und verkaufen, zielen auf ho- 

he und stabile Ertrage durch speziali- 

sierte Produktion. Finanziell durch die 

Regierung unterstiitzt werden sie zu 

einer wichtigen Quelle fur Marktge- 

treide.

Diese Zentren verteilen sich uber die 

wichtigen getreideproduzierenden Ge- 

biete von Nord-Jiangsu, Anhui, Jilin, 

Hunan, Hubei, Jiangxi und Sichuan 

und auch der Inneren Mongolei und 

Guangxi. Seit 1985 hatte die Regierung 

das staatliche Monopol beziiglich des 

Aufkaufs von Getreide abgeschafft. 

Obgleich der Getreidepreis mehrmals 

angepaBt wurde, ist er auf dem Markt 

immer noch niedrig. Aufgrund der 

Abhangigkeit der Getreideproduktion 

war der Enthusiasmus der Bauern ge- 

ring, die Produktion von Getreide zu 

erhohen.

Die neue Praxis hat Anfangserfolge zu 

verzeichnen. Zwischen 1983 und 1985 

wurden in der Volksrepublik 60 

Marktgetreide-Zentren errichtet; die 

entsprechenden Investitionen betrugen 

590 Mio. Yuan. 50 von diesen Zentren 

produzierten insgesamt 83,35 Mio.t 

Getreide in den drei Jahren, ein Zu- 

wachs von 34% gegeniiber der vorher- 

gehenden Periode und 15% mehr als 

die durchschnittliche Wachstumsrate 

im Lande in derselben Periode. Die 

Getreideproduktion stieg durchschnitt- 

lich um 900 kg pro Hektar, das waren 

285 kg mehr als die durchschnittliche 

Steigerung in Gesamtchina. Die an den 

Staat verkaufte Getreidemenge pro 

Bauer nahm von 415 auf 824 kg zu, ein 

Zuwachs von 98% und 220 kg mehr als 

im nationalen Durchschnitt.

In der Provinz Jiangxi konzentrieren 

sich die Investitionen in Marktge

treide-Zentren in zwei Bereichen: 60% 

geht in den Bau von Bewasserungsan- 

lagen und der Rest wird fur ein agro- 

technisches Popularisierungsprogramm 

und die Ziichtung besserer Getreide- 

sorten ausgegeben. In Ubereinstim- 

mung mit den Investitionsabkommen 

muB jeder Getreideproduzent fur je- 

den Yuan, den er erhalt, die Produk

tion erhohen und 12,5 kg Getreide an 

den Staat verkaufen.

Durch die Investitionen erhielt der 

Kreis Nanchang zusatzliche Ausrii- 

stungen und Instrumente fur die wis- 

senschaftliche Forschung. In 23 Dor- 

fern in diesem Kreis wurden agrotech- 

nische Stationen zur Verbreitung von 

Wissen errichtet. Sie sind auch dafiir 

verantwortlich, landwirtschaftliche Ma- 

schinen zu reparieren, verbessertes 

Saatgut zu ziichten und den Bauern 

wissenschaftliche und technische An- 

leitungen zur Getreideproduktion zu 

vermitteln. Gleichzeitig haben sie eini- 

ge groBe Be- und Entwasserungssta- 

tionen gebaut, um die Trockenheit zu 

bekampfen und eine Uberbewasserung 

zu verhindern.

Die Ergebnisse sind beeindruckend: 

Im Jahre 1987 verfugten die sechs 

Marktgetreide-Zentren in Jiangxi uber 

581.000 ha; die Getreideernte betrug 

2,584 Mio.t. Durchschnittlich wurden 

4.417 kg/ha erzielt, eine Menge, die 

hoher war als die durchschnittliche 

Produktion in der Provinz.

Die Regierung hat - neben der Anhe- 

bung der Ankaufpreise fur Getreide - 

den Marktgetreide-Zentren Kunstdiin- 

ger, Pestizide und Plastikfolien zu sub- 

ventionierten Preisen zur Verfugung 

gestellt. Nach Aussagen der landwirt- 

schaftlichen Abteilung der Provinz 

wird in Jiangxi eine Anzahl neuer Zen

tren wahrend der nachsten 12 Jahre 

errichtet werden; gegen Ende des 

Jahrhunderts werden es insgesamt 60 

sein.

Im nationalen Rahmen sind 500 neue 

Zentren geplant. Einige Experten ha

ben die Voraussage gemacht, daB Chi

nas Getreideoutput nur von 400 Mio.t 

gegenwartig auf 500 Mio.t um das Jahr 

2000 erhoht werden konne, wenn der 

gesamte Output des Landes um mehr 

als 8 Mio.t pro Jahr ansteigt. Falls die 

Marktgetreide-Zentren sich als erfolg- 

reich erweisen, kann dieses Ziel er

reicht werden. Doch dies wird eine 

Aufgabe sein, die der des Herkules 

gleicht; notig ist standige Reform 

durch Erfahrung. (XNA, 25.7.1988) 

-lou-

*(32)

Tagungsunwesen beklagt

Trotz der Mahnungen der zentralen 

Behorden, weniger Tagungen abzuhal- 

ten, zeigt eine Untersuchung in 52 zen

tralen und stadtischen Abteilungen von 

Beijing, daB die Zahl der Tagungen 

nicht abgenommen, sondern sogar zu- 

genommen hat. Auf diese Weise wer

den betrachtliche finanzielle, materiel- 

le und menschliche Ressourcen ver- 

schwendet. Die Zahl der Tagungen ist 

zu einem ernsten offentlichen Problem 

geworden.

Nach unvollstandigen Statistiken, die 

sieben Hotels in Beijing betreffen, 

wurden in den Jahren 1986 und 1987 

insgesamt 500.000 Menschen bewirtet,
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die an 2.036 Tagungen teilnahmen, die 

von zentralen Behorden und der regie- 

rungsunmittelbaren Stadt Beijing ab- 

gehalten wurden. Eine representative 

Umfrage zeigte, daB seeks Ministerien 

und Kommissionen allein wahrend des 

Jahres 1986 insgesamt 610 Tagungen 

durchfiihrten.

Die groBe Zahl der Tagungen, die von 

der regierungsunmittelbaren Stadt Bei

jing durchgefiihrt wurden, erzeugte 

Uberraschung. Ein Gastehaus am 

Rande von Beijing fiihrte im Jahre 

1987 insgesamt 129 stadtische Tagun

gen durch. Ein Funktionar des Partei- 

komitees der regierungsunmittelbaren 

Stadt Beijing berichtete, daB 34 Ta

gungen in den drei Konferenzraumen 

des Parteikomitees in der ersten Halfte 

des Jahres 1986 durchgefiihrt worden 

seien, und zwar just an jenen Tagen, an 

denen keine Tagungen stattfmden soil- 

ten - den "tagungsfreien Tagen".

Die Tagungen bedeuten eine schwere 

wirtschaftliche Last sowohl fiir den 

Staat als auch fiir die Einheiten der un- 

teren Ebenen. Nach Angaben des Fi- 

nanzministeriums wurden in den letz- 

ten Jahren jahrlich ca. 500 Mio. Yuan 

als Verwaltungsausgaben fiir Tagungen 

ausgegeben. Ein Kader des Verwal- 

tungsfmanzamtes des Ministeriums 

schatzte, daB die tatsachlichen Mittel, 

die fiir Tagungen ausgegeben wurden, 

viel hoher waren. Aufgrund einer Un- 

tersuchung wurde bekannt, daB die 

Ausgaben eines gewissen Ministeriums 

fiir Tagungen im Jahre 1986 mit 

905.000 Yuan ausgewiesen waren, tat- 

sachlich waren jedoch 1,348 Mio. Yuan 

ausgegeben worden. Einen Teil der 

Ausgaben hatten die Einheiten der un- 

teren Ebenen zu tragen.

Einige Tagungen wurden in extrava- 

ganter Weise abgehalten. Im Jahre 

1987 veranstaltete eine gewisse zentra- 

le Abteilung in Shenzhen eine Tagung, 

um zwei sino-auslandische Joint Ven

tures einzuweihen. An der Tagung 

nahmen 1.000 Menschen teil, die in 

fiinf Hotels bewirtet und mit 80 Li- 

mousinen sowie einem Spezialflugzeug 

transportiert wurden. EinschieBlich ei

nes Feuerwerks kostete die Tagung 

mehr als 700.000 Yuan, der Erfolg war 

jedoch gering.

Die Einnahmen von Hotels, die Ta

gungen durchzufiihren hatten, nahmen 

betrachtlich ab. Ein Hotel in Beijing 

hatte im Jahr 1987 im Vergleich zum 

Vorjahre 50 weitere Tagungen abzu- 

halten. Deshalb muBten 30.000 auslan- 

dische Touristen abgewiesen werden, 

was einen Einnahmeverlust in Devisen 

in Hohe von 4,29 Mio. Yuan verur- 

sachte.

Laut Angaben der Handelsabteilungen 

der Stadt Beijing werden fast alle der 

50.000 Betten der Empfangszentren 

unter den zentralen Abteilungen und 

Kommissionen taglich von Teilneh- 

mern an Tagungen belegt. Fiir diese 

Tagungsteilnehmer hat die regierungs- 

unmittelbare Stadt Beijing monatlich 

160.000 kg Schweinefleisch, 160.000 

Eier und 30.000 kg Zucker bereitzu- 

stellen.

Die Eisenbahnabteilungen teilten mit, 

daB die Flut der Tagungen Engpasse 

beim Eisenbahntransport erzeuge. Fin- 

die Menschen in anderen Gebieten 

wurde es immer schwerer, Eisenbahn- 

fahrkarten zu kaufen. Von den 10.000 

Eisenbahnfahrkarten, die die Eisen- 

bahnstation von Beijing taglich ausgibt, 

werden 90% von Tagungsteilnehmern 

gekauft.

Ein Funktionar der Stadtregierung 

wies darauf hin, daB die Flut der Ta

gungen ein wichtiger Grund dafiir ist, 

daB in der Hauptstadt ein Mangel an 

Ubernachtungsmoglichkeiten besteht. 

Die Belegungsrate jener Hotels, die 

Tagungen durchfiihren, betragt regel- 

maBig uber 98%.

Warum gibt es nun soviele Tagungen? 

Viele Kader stimmen dariiber iiberein, 

daB der Grund darin besteht, sich auf 

Tagungen zu verlassen, um die Arbeit 

dirigieren zu konnen. Eine ganze 

Menge von Fiihrungskadern betrachtet 

die Abhaltung von Tagungen als die 

beste Methode, um Anleitungen hin- 

sichtlich der Arbeit zu vermitteln. Ob- 

gleich bereits zu viele Tagungen ge- 

plant sind, organisieren sie wie ge- 

wohnlich Tagungen und versuchen so- 

gar, die Formalitaten, die bei den Ta

gungen eine Rolle spielen, zu vermeh- 

ren. Einige Fiihrungskader bestehen 

sogar darauf, ihre Erfahrungen bei der 

Durchfiihrung von Tagungen als wich- 

tigen Teil der Fiihrungsarbeit weiter- 

zugeben.

Es gibt andere Griinde fiir die gegen- 

wartige Flut der Tagungen. Diese sind:

- Das Unvermogen, Parteiarbeit von 

Regierungsfunktionen zu trennen, 

und das Uberlappen von Organisa- 

tionen. Dieser Strukturdefekt ist der 

direkte Grund fiir die endlose Zahl 

der Tagungen.

- Die iibermaBige Anzahl von zeitwei- 

ligen Amtern und Amterhaufung 

durch Fiihrungskader. In den Bezir- 

ken und Kreisen in der regierungs

unmittelbaren Stadt Beijing sind in 

den letzten Jahren viele temper are 

Amter errichtet worden, wie z.B. das 

Amt zur Bekampfung der Kriminali- 

tat, zur Ausrottung von Ratten, zur 

Verkehrssicherheit usw.

- Streitereien zwischen den Abteilun

gen. Eine Anzahl von Kadern be- 

richtet, daB einige Abteilungen die 

Verantwortlichkeiten an andere ab- 

geben, und zwar sogar fiir triviale 

Angelegenheiten. Wenn immer dies 

geschieht, so wird der verantwort- 

liche Funktionar die Angelegenheit 

aufgreifen und eine Diskussionsta- 

gung anberaumen, die mehrere Tage 

dauern kann.

- Biirokratismus. Einige Fiihrungska

der sind daran gewbhnt, an der Spit- 

ze zu sein und nur noch zusammen- 

fassende Berichte zu erhalten. Sie 

begeben sich nicht vor Ort, um sich 

mit der Situation vertraut zu ma- 

chen.

- Der Fehler, strikt die Prozeduren 

bei der Einberufung von Tagungen 

durchzufiihren. In Bezirken, Kreisen 

und Amtern, die der regierungsun

mittelbaren Stadt Beijing unterste- 

hen, werden Entscheidungen der 

Stadt iiber die bessere Gestaltung 

von Tagungen nicht effektiv durch

gefiihrt.

Angesichts der Flut von Tagungen hof- 

fen ein GroBteil der Kader sowie die 

Volksmassen, daB die zentralen Orga- 

ne sowie die Fiihrungskader ein gutes 

Beispiel hinsichtlich der Verbesserung 

der Tagungen geben. (Xinhua, 

2.7.1988, zit. nach SWB, 22.7.1988) 

-lou-

*(33)

Bevolkerungsverschiebungen

Immer mehr Chinesen verlassen das 

Landesinnere, um sich in den Kiisten- 

regionen anzusiedeln. Wie die Arbei- 

terzeitung am 16.8.1988 berichtete, 

wanderten im Jahre 1987 ca. 1,53 Mio. 

Personen in die Kiistengebiete ab, da 

diese ein starkeres wirtschaftliches 

Wachstum versprechen.

Wahrend der letzten fiinf Jahre haben 

30,58 Mio. Chinesen ihren Wohnort 

gewechselt und sind zum groBten Teil



CHINA aktuell -623 - August 1988

vom Land in die Stadte, in die Indu- 

strieregionen oder vom Landesinneren 

an die Kiiste iibergesiedelt. Diese Ten

ders sei steigend, denn die Zahl der 

Abwanderungen sei 1987 doppelt so 

hoch gewesen wie im Jahre 1982.

Die Zentralregierung sowie lokale Re

gierungen haben neue Regelungen 

ausgearbeitet, um landliche Arbeiter in 

den Trockengebieten des LbBplateaus 

zu ermutigen, in neue Gebiete abzu- 

wandern. Diese neuen Gebiete sind 

der Hexi-Korridor in der Provinz Gan

su, die groBe Biegung des Gelben 

Flusses in der autonomen Region 

Ningxia sowie das Qaidam-Becken in 

der autonomen Region Xinjiang. Nach 

Angaben von China Daily konnten dort 

Millionen und Abermillionen Hektar 

von Land erschlossen werden.

Um die Abwanderung in diese Gebiete 

zu ermutigen, wird der Staat diese Mi- 

granten von der Steuer befreien und 

Finanzmittel und Kredite zur Verfii- 

gung stellen. Zusatzlich haben die lo- 

kalen Regierungen eine Anreizpolitik 

initiiert, um die Interessen der Migran- 

ten zu schiitzen. Den landlichen Arbei- 

tern wird es gestattet, sowohl in den 

neuen Gebieten als auch in ihren Hei- 

matdbrfern Landwirtschaft zu treiben. 

Nach drei Jahren konnen sie in die 

neuen Gebiete umziehen, miissen dann 

jedoch das in ihrem Heimatdorf be- 

baute Land an die lokalen Regierun

gen zuruckgeben.

Diejenigen, die jungfrauliches Land in 

den neuen Gebieten erschlieBen, er- 

halten die Nutzungsrechte fur dieses 

Land, die an die Kinder vererbt wer

den konnen. Die Migranten erhalten 

auch Unterstutzung dutch das World 

Food Programme der Vereinten Na- 

tionen. Im Rahmen dieses Programms 

wurden den Migranten in den letzten 

fiinf Jahren insgesamt 450.000 t Wei- 

zen und mehr als 7.500 t Speisedl zur 

Verfiigung gestellt. (Gongren Ribao, 

16.8.1988; China Daily, 23.7.1988) -lou-

*(34)

Zhao Ziyang im Gesprach mit einem 

Unternehmer bauerlicher Herkunft

Die chinesische Nachrichtenagentur 

Xinhua verbffentlichte einen Bericht 

uber Gesprache, die Zhao Ziyang auf 

einer Inspektionstour im Bezirk Mu- 

danjiang, Provinz Heilongjiang, fiihrte. 

Dieser Bericht gibt einen guten Ein- 

blick in Probleme der industriellen 

Entwicklung auf dem Lande. Es folgen 

wesentliche Teile dieses Berichtes:

Zhao Ziyang lud Wu Yancheng, einen 

Unternehmer bauerlicher Herkunft 

und Hauptgeschaftsfiihrer des Haupt- 

biiros der Longjiang Development 

Corp, in der Stadt Beian, sowie den 

Betriebsdirektor der Kesselfabrik von 

Mudanjiang, Bi Yuanlin, zu einem Ge- 

sprach ein.

Wu Yancheng ist in der Provinz Hei

longjiang sehr wohl bekannt, und zwar 

wegen der Verwendung von Manage - 

mentmethoden, die in dorflichen und 

kleinstadtischen Unternehmen erprobt 

wurden. Diese Methoden setzte er ein, 

um die Kesselfabrik von Mudanjiang 

zu revitalisieren; er leitet diese Fabrik 

aufgrund eines Pachtvertrages. Zwi- 

schen 1984 und 1987 erlitt die Kessel

fabrik jedes Jahr Verluste. Die aufge- 

laufenen Verluste beliefen sich auf ca. 

6 Mio. Yuan, und die Fabrik geriet in 

die Gefahr, in Konkurs zu gehen. 

Mehr als einen Monat lang wurde die 

Fabrik ausgeschrieben, es traute sich 

jedoch niemand, die Leitung dieser 

Fabrik zu ubernehmen. Im November 

1987 schloB Wu Yancheng, der sich auf 

die Starke seines Unternehmens sowie 

seine Courage verlieB, einen Vertrag 

ab uber die Leitung dieser staatseige- 

nen Fabrik mit 800 Angestellten und 

Arbeitern. Nach einem halben Jahr 

war die Vitalitat dieses Unternehmens 

schnell verbessert worden. Im ersten 

Halbjahr 1988 wurde ein Bruttopro- 

duktionswert von 3,87 Mio. Yuan er- 

reicht, der Gewinn betrug 318.000 

Yuan. Damit wurde die fur das Jahr 

vorgesehene Gewinnquote bereits vor- 

zeitig erreicht...

Zu Beginn der Diskussion sagte der 

Generalsekretar zu Bi Yuanlin: "Las

sen Sie mich eine Frage stellen - wel- 

che Verwaltungsmechanismen der 

dorflichen und kleinstadtischen Unter

nehmen konnen in staatseigene Unter

nehmen eingefiihrt werden? In der 

Vergangenheit haben Sie in einer 

staatseigenen Fabrik gearbeitet, und 

nun, als ein Bauer, leiten Sie eine 

staatseigene Fabrik unter einem 

Pachtvertrag. Fiihren Sie einen Ver- 

gleich dutch, der auf Ihren Erfahrun- 

gen beruht. Sprechen Sie frei. Sagen 

Sie die Wahrheit. Sagen Sie die Wahr- 

heit. Sagen Sie die Wahrheit!" Die 

dreimalige Aufforderung, die Wahrheit 

zu sagen, erzeugte ein verstehendes 

Gelachter unter den anwesenden Ge- 

nossen. Bi Yuanlin befreite sich von 

seinen Hemmungen und begann, mit 

dem Generalsekretar zu plaudern, so 

als ob sie small talk machten.

"Als ich in diese Fabrik kam, um den 

Posten des Fabrikdirektors zu iiber- 

nehmen, teilte mir Generaldirektor 

Wu unmiBverstandlich mit, daB ich mit 

den gleichen Methoden arbeiten solle, 

die ich bei der Leitung von Dorf- und 

kleinstadtischen Unternehmen ange- 

wendet hatte. Ich sollte mit jenen Ver- 

waltungsmethoden SchluB machen, die 

in volkseigenen Unternehmen iiblich 

waren. In der Vergangenheit hatte ich 

in staatseigenen Unternehmen gear

beitet. Es gab zu viele Ebenen, so daB 

es schwierig fur den Fabrikdirektor 

war, eine einzige Aufgabe zu vollen- 

den. So hatte der Fabrikdirektor bei- 

spielsweise dem Parteikomitee zu be- 

richten, nachdem er eine Sitzung uber 

Produktionsfragen durchgefiihrt hatte. 

Falls die Ergebnisse dieser Sitzung die 

gleichen waren, die der Sekretar des 

Parteikomitees im Sinne hatte, konnte 

die Arbeit gleich durchgefiihrt werden. 

Falls nicht, gab es Widerspriiche und 

die Arbeit wurde immer weiter und 

weiter aufgeschoben. Gegenwartig bin 

ich Manager der Kesselfabrik von Mu

danjiang auf Vertragsbasis. Ich ver- 

brachte ca. ein Dutzend Tage damit, 

die urspriinglich 21 Abteilungen und 

Biiros zu sieben Abteilungen und ei

nem Biiro zusammenzufassen. Es gab 

122 Abteilungs- und Biirokader; nun 

gibt es nur noch 71. Das ’eine Biiro’ ist 

das Biiro des Fabrikdirektors, das zu- 

stande kam durch die Zusammenfii- 

gung des friiheren Biiros des Fabrikdi

rektors, des Parteibiiros, des Reform- 

biiros, der Propagandaabteilung und 

der Organisationsabteilung. Friiher 

gab es 17 Angestellte dort; nun sind 

nur noch sieben dort. Die Arbeit wird 

reibungslos und sehr gut verrichtet."

Zhao Ziyang sagte: "So gibt es jetzt 

keine Konflikte und kein Weiterschie- 

ben von Verantwortlichkeiten mehr. 

Haben Sie einen stellvertretenden 

Fabrikdirektor?"

Bi Yuanlin erwiderte: "Nein. Wir ha

ben nur einen Assistenten fur den Fa

brikdirektor. Die ’sieben Abteilungen’ 

und das ’eine Biiro’ entsprechen dem 

hochsten Entscheidungsorgan in der 

Fabrik der Vergangenheit. Ich kann 

iiber Dinge entscheiden, die nicht ge- 

gen die Strategic verstoBen. Vor ein 

paar Tagen kamen verschiedene Inge- 

nieure aus dem Entwurfsinstitut des 

Eisen- und Stahlkombinats Anshan mit 

einem Vorschlag, zusammen mit un- 

serer Fabrik an einem gemeinsamen 

Projekt zu arbeiten. Ich war wegen ei

nes Dienstgeschaftes nicht im Biiro. 

Der Assistent des Fabrikdirektors und
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der Chef der Abteilung fur technisches 

Management waren nach einem Ge- 

sprach mit ihnen der Meinung, daB der 

Vorschlag durchfiihrbar sei, und so 

wurde eine Entscheidung getroffen. 

Wenn Menschen Entscheidungsbefug- 

nisse wie auch Pflichten haben und die 

Verantwortlichkeiten unter verschie- 

denen Ebenen verteilt sind, so kann 

die Arbeit leicht und schnell getan 

werden. In groBen staatseigenen Un- 

ternehmen steht der interne Manage- 

mentmechanismus dem entgegen. Er 

beeintrachtigt die Menschen zu sehr!"

Zhao Ziyang fragte: "Als Sie die ur- 

spriinglichen Abteilungen und Biiros 

zu ’sieben Abteilungen’ und ’einem 

Biiro’ zusammenlegten, wurden so vie- 

le Kader freigesetzt. Warum machte 

niemand Arger?"

Bi Yuanlin sagte: "Urspriinglich dach- 

ten wir, es wiirde einige Leute geben, 

die Arger machten, dies unter Beriick- 

sichtigung der komplizierten Personal- 

verhaltnisse in der Fabrik. Um dies zu 

verhindern, trafen wir Vorkehrungen. 

Wir hielten eine Versammlung der 

Mitglieder der Partei ab, eine Ver

sammlung der Arbeiter und Angestell- 

ten und eine Dialog-Veranstaltung, um 

die Politik kiar zu erklaren: Falls wir in 

der alten Weise arbeiten wurden, wur

de die Fabrik in Konkurs gehen. Nach- 

dem nun die hoheren Behorden eine 

Politik formuliert haben, nach der die 

Verwaltungsmethode der Dorf- und 

Kleinstadtunternehmen angewandt 

werden kann, sollte jeder Kader jene 

Arbeit tun, die er tun kann. Ich erstell- 

te eine Liste aller Kader in der Fabrik 

und fiihrte eine offentliche Meinungs- 

befragung durch. Die Ergebnisse wa

ren so, daB alle Kader, die von den 

’sieben Abteilungen’ und ’einem Biiro’ 

angestellt worden waren, die hochsten 

Stimmenzahlen erhalten hatten."

Bi Yuanlin fuhr fort: "Was nun die 

technischen Kader in spezialisierten 

Bereichen angeht, so fiihren wir inner- 

halb der Fabrik ein Bestallungssystem 

nach professionellen Titeln durch. 

Wenn ein dorfliches oder kleinstadti- 

sches Unternehmen technische Kader 

einstellt, so beriicksichtigt es nicht nur 

die Diplome und den Erziehungshin- 

tergrund der Bewerber. In unserer Fa

brik haben alle 51 Techniker in Spezi- 

albereichen den Titel Ingenieur, Tech

niker oder Hilfsingenieur bekommen, 

und zwar aufgrund von Examina, dar- 

unter miindlichen Examina, und einer 

Einschatzung der Arbeitsleistung. Sie 

erhalten Gehalter entsprechend den 

Lohnstandards der Fabrik. Ein Inge

nieur, der einen Titel vom Staat erhal

ten hatte, erwies sich als unfahig, wir 

konnten ihn nicht formal einstellen, 

sondern stellten ihn probeweise an, 

wobei sein Lohn um zwei Grade ge- 

kiirzt wurde. Die professionellen Titel 

werden jedes Jahr neu iiberpruft, und 

Veranderungen werden entsprechend 

vorgenommen. In staatseigenen Un

ternehmen ware dies unmoglich, und 

zwar wegen der begrenzten gesamten 

Lohnsumme."

Zusatzlich berichtete Bi Yuanlin: "Die 

groBten Klagen der Angestellten und 

Arbeiter staatseigener Unternehmen 

beziehen sich auf den Egalitarismus 

und die Praxis des ’Essens aus dem ei

nen groBen Topf im Verteilungssy- 

stem. In unserer Fabrik wird mm ein 

strukturiertes Lohnsystem durchge- 

setzt, das aus verschiedenen Ebenen 

besteht. Arbeiter konnen ihre tagliche 

Entlohnung entsprechend einer festen 

Summe fur jede Mann-Stunde und die 

Qualitat der ausgefiihrten Arbeit be- 

rechnen. Eine junge Arbeiterin ver- 

diente durchschnittlich monatlich 400 

Yuan von Marz bis Juni, das Maximum 

betrug 600 Yuan pro Monat. Sie arbei- 

tete nicht acht Stunden, sondern von 

5.00 bis 22.00 Uhr. Gegenwartig ist un

sere Produktion nicht stetig. An sieben 

oder acht Tagen im Monat ist keine 

Arbeit da. Wenn es keine Arbeit gibt, 

so kann kein einziger Fen verdient 

werden."

Zhao Ziyang fragte: "Es gibt keinen 

Grundlohn?"

"Es gibt eine 20%ige Mann-Stunden- 

Subvention", sagte Bi Yuanlin mit ei

nem Lacheln. "Der Generalsekretar 

kbnnte nun fragen, wieviel ich verdie- 

ne. Wenn der monatliche Output einen 

Wert von 1,2 Mio. Yuan erreicht hat, 

erhalten die Kader nach unseren Vor- 

schriften 2 1/2- bis 3mal so viel wie die 

durchschnittliche Entlohnung eines 

Arbeiters. Im Juni betrug unser Pro- 

duktionswert 1,37 Mio. Yuan, so daB 

die Abteilungsleiter und ich jeder 500 

Yuan erhielten. In diesem Monat kon- 

nen wir nicht so viel erhalten, weil die 

Maschinen iiberholt werden miissen 

und der Produktionswert niedrig ist. 

Das hochste Einkommen eines Kaders 

war niemals hdher als das hochste 

Einkommen eines Arbeiters."

Nachdem er die Fragen des General- 

sekretars uber die Besonderheiten des 

strukturierten Lohnsystems und darnit 

verbundener Regelungen beantwortet 

hatte, berichtete Bi Yuanlin: "Die Star

ke Stellung der Dorf- und Kleinstadt

unternehmen beruht auch auf der Pra

xis, daB man sich vollstandig auf 

Marktregelungen verlaBt. Sie setzen 

ihre eigenen Preise fur ihre Produkte 

fest. Wenn die Preise fur Rohmateria- 

lien hoch sind, so heben sie die Preise 

fur ihre Produkte entsprechend an. 

Der ausgehandelte Preis von Walzstahl 

ist hdher als derjenige von staatlich zu- 

gewiesenem Walzstahl, und zwar um 

700-800 Yuan. Wir regen an, daB die 

Preise aller Roh- und Halbfertigwaren 

freigelassen werden sollen, um wirk- 

liche Konkurrenz zuzulassen. Auf diese 

Weise kann man sehen, wer fahig ist 

und wer nicht fahig ist."

Alle lachelten, auch der Generalsekre

tar.

Generalsekretar Zhao Ziyang sagte: 

"Konnen auch andere staatliche Un

ternehmen so verfahren, wie Sie es 

machen? Es gibt keine Bonussteuer 

hier, wahrend eine solche Steuer in 

staatlichen Unternehmen existiert. 

Falls staatliche Unternehmen so han- 

deln, wie Sie es tun, so muBte es auch 

in dieser Hinsicht einen Wandel geben. 

Es gibt nichts, was die staatlichen Un

ternehmen nicht tun konnten. Sie kbn- 

nen alles tun, um die Verwaltung zu 

verbessern und die Arbeitsstruktur zu 

rationalisieren. Warum konnen die 

staatlichen Unternehmen in dieser 

Hinsicht keine Verbesserungen vor- 

nehmen?"

Der Generalsekretar sagte zu Wu 

Yancheng: "Sie haben eine gute Me

thode hier. Sie haben Bi Yuanlin als 

eine Art juristische Person, der ver- 

antwortlich ist und dem voile Verwal- 

tungsgewalt iibertragen worden ist. 

Keine andere Abteilung kann in seinen 

Kompetenzbereich eingreifen. Auslan- 

dische Unternehmen werden in dieser 

Weise betrieben."

Indem er sich an die fiihrenden Genos- 

sen aus der Provinz und aus der Stadt 

wandte, sagte er: "Plankommissionen 

und Stadtregierungen konnten ebenso 

jemanden bestimmen, der als quasi ju

ristische Person wie Bi Yuanlin agiert, 

um voile Verantwortlichkeit hinsicht- 

lich der Leitung zu ubernehmen. Es ist 

schwierig, ein Unternehmen zu leiten, 

wenn es zu viele Vorgesetzte gibt. Tat- 

sachlich gibt es ja nicht zu viele Dinge, 

die bei der Geschaftsleitung zu erledi- 

gen sind. Ein Generalmanager ist ge- 

nug. Je geringer die Einwirkung von
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hoheren Behorden, desto besser. Diese 

Praxis wird ’Betriebe ohne Vorgesetzte 

leiten’ genannt..."

Vor seiner Abreise sagte der General

sekretar: "Sie kbnnen weitere staatliche 

Unternehmen auf Vertragsbasis in 

Zukunft betreiben und diese Unter

nehmen durch die Verwendung dieser 

Methoden reformieren. Natiirlich soil- 

ten Sie das auf stetige und sichere 

Weise betreiben."

Die Genehmigung des Generalsekre- 

tars, die Verwaltungsmethoden landli- 

cher Unternehmen in staatlichen Un

ternehmen einzufuhren, bedeutet eine 

groBe Inspiration fiir die Unternehmer 

bauerlicher Herkunft. (Xinhua, 

21.8.88, zit. nach SWB, 27.8.88) -lou-

*(35)

Weitere Entspannung in den chine- 

sisch-chinesischen Beziehungen

Im Exekutivyuan (Kabinett) wurde am 

18August ein Sondergremium fiir die 

Formulierung und Durchfiihrung der 

Politik gegeniiber dem chinesischen 

Festland gegriindet. Das Gremium mit 

dem Namen "Dalu Gongzuo-huibao" 

(ArbeitsausschuB fiir Angelegenheiten 

des chinesischen Festlands) ist eine 

Ministerien-iibergreifende Organisa

tion und setzt sich aus folgenden Mit- 

gliedern zusammen: dem Vize-Mini- 

sterprasidenten, den Ministern aller 

Ressorts, dem Prasidenten der Zen- 

tralbank, dem Generalsekretar des 

Exekutivyuans, dem Direktor des 

Staatssicherheitsbiiros, dem Vorsit- 

zenden des Komitees fiir Forschung, 

Entwicklung und Bewertung, dem Di

rektor des Presseamtes sowie drei bis 

fiinf durch den Ministerprasidenten zu 

bestimmenden anderen Personen. Das 

Gremium tagt dem Vizeministerprasi- 

denten Shi Qiyang zufolge im Prinzip 

einmal im Monat, gegebenenfalls sol- 

len aber auch auBerordentliche Sitzun- 

gen einberufen werden.

Auf seiner ersten Sitzung noch am 

Tage der Griindung hat das Gremium 

beschlossen, daB eine Delegation von 

Privatpersonen aus Taiwan an der 

22.Jahrestagung des Internationalen 

Rates Wissenschaftlicher Verbande 

(International Council of Scientific 

Unions) am ll.September in Beijing 

teilnehmen diirfe. Noch vor vier Wo- 

chen hatte die Regierung die Entsen

dung einer Delegation zu dieser Kon- 

ferenz kategorisch abgelehnt. (LHB u. 

ZYRB, 19.8.88)

Am 24August wurde auch innerhalb 

der Regierungspartei Guomindang 

(Kuomintang) ein ahnliches Gremium 

fiir die Politik gegeniiber dem chinesi

schen Festland mit der Bezeichnung 

"Dalu Gongzuo Zhidao-xiaozu" (Lei- 

tende Arbeitsgruppe fur Angelegenhei

ten des chinesischen Festlands) einge- 

richtet. Es besteht aus neun Mitglie- 

dern: Ma Shuli (Ma Soo-lay, Vorsit- 

zender des Ver eins fiir die Vereini- 

gung Chinas unter den drei Prinzipien 

des Volkes), Li Huan (Lee Huan, 

Generalsekretar der Guomindang), 

Qiu Chuanghuan (Chiu Chuang-huan, 

Gouverneur der Provinz Taiwan), He 

Yiwu (Irwine Ho, Generalsekretar der 

Nationalversammhing), Song Chuyu 

(James Soong, stellvertretender Gene

ralsekretar der Guomindang), Shi Qi

yang (Shih Ch’i-yang, Vizeministerpra- 

sident), Xu Linong (General Hsu 

Li-nung, Vorsitzender der Kommission 

zur beruflichen Hilfe fiir die aus dem 

aktiven Dienst ausgeschiedenen Mili- 

tarangehbrigen), Xu Shengfa (Hsu 

Sheng-fa, Abgeordneter) und Chang 

Jingyu (Chang King-yuh, Direktor des 

Instituts fiir Internationale Beziehun

gen an der Nationalen Chengchi Uni- 

versitat).

Auf ihrer ersten Sitzung am 30. August 

haben sich die Teilnehmer der Ar

beitsgruppe zwar fiir eine Ausdehnung 

der Ausreiseerlaubnis fiir Biirger, die 

auf dem chinesischen Festland die 

Graber ihrer Ahnen besuchen wollen, 

ausgesprochen, doch wurde kein Be- 

schluB gefaBt. (ZYRB u. LHB, 

31.8.88)

Seit dem 2.November 1987 diirfen 

Einwohner Taiwans iiber das Rote 

Kreuz nahe Verwandte (bis einschl. 

des 3.Verwandtschaftsgrades) auf dem 

chinesischen Festland besuchen. Nach 

Angaben der Behbrde zur Kontrolle 

der Ein- und Ausreisen in Taipei wur- 

den bis zum lOAugust d.J. insgesamt 

200.640 Antrage beim Roten Kreuz 

eingereicht, wovon 197.783 genehmigt 

und 1.863 abgelehnt wurden. 147.623 

Biirger sind bereits nach dem chinesi

schen Festland gereist und 128.983 

wieder nach Taiwan zuriickgekehrt. Ab 

16August diirfen die Inselbewohner 

auch Verwandte 4.Grades auf dem 

Festland besuchen. (SWB, 16.8.88; vgl. 

dazu auch C.a. Juni 1988, S.455 f., 

U 36)

Ende Juli hat das Innenministerium 

einen Entwurf uber Bestimmungen 

ausgearbeitet, wonach es Landsleuten 

auf dem Festland erlaubt werden soil, 

schwerkranke Eltern, Kinder oder 

Ehepartner in Taiwan zu besuchen 

bzw. zur Teilnahme an Trauerfeiern 

solcher Familien nach Taiwan zu 

kommen. Dazu hat der Exekutivyuan 

eine Regelung fiir die Einfuhr be- 

stimmter unpolitischer Publikationen 

und Filme vom chinesischen Festland 

bekanntgegeben. (LHB u. ZYRB, 

29.8.88)

Obendrein hat das Wirtschaftsmini- 

sterium in Taipei am 20.Juli offiziell 

erlaubt, 50 Rohstoffarten aus dem chi

nesischen Festland durch indirekten 

Handel einzufiihren. Direkthandel mit 

Festland-China lehnt die Regierung 

nach wie vor ab. Aber in einem Urteil 

des Obersten Gerichtshofes von Tai

wan vom lOAugust wurde zum er- 

stenmal ein Mann freigesprochen, der 

mit dem chinesischen Festland illegal 

Direkthandel betrieben hatte. (LHB, 

11.8.88, FCJ, 15.8.88)

Bei einer kiirzlichen Umfrage in Tai

wan befiirworteten fast 47% der 2.300 

befragten Firmen den Direkthandel 

mit dem Festland. Eine einheimische 

Fluggesellschaft, die "Formosa Air

lines", hat bei der Zivilen Flugver- 

kehrsbehorde CAA eine Genehmigung 

beantragt fiir Direktfliige von Taiwan 

nach Shanghai, Beijing, Guangzhou, 

Shantou und Xiamen. (FCJ, 29.8.88)

In Beijing wurde am 16August eine 

Taiwan-Forschungsgesellschaft ge

griindet. Zum Direktor der Gesell

schaft wurde Huan Xiang gewahlt. 

(DGB, 18.8.88) Ein US-Chinese, Prof. 

Xiong Jie, hat vor kurzem in Taipei 

geauBert, daB Beijing bereit sei, uber 

eine Koalitionsregierung mit der 

Guomindang und eine neue Verfas- 

sung zu verhandeln. (LHB, 12.8.88) 

-ni-

Taiwan

*(36)

Explosionsartige Entwicklung des 

Bdrsenkurses

In den letzten Monaten stieg der Ak- 

tienbbrsenkurs in Taiwan von einer 

Rekordhohe zur nachsten. Nachdem 

der Taiex weighted (ausgeglichene) 

Index im Juni und Juli die Grenze von 

5.000 und 6.000 Punkten hintereinan- 

der durchbrochen hatte, kletterte er im




